
Le pluriel des noms 
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Formation Exemples Exceptions 

singulier pluriel singulier pluriel 

On ajoute 
généralement 
un s 

un jouet 
une fourchette 

des jouets 
des 
fourchettes 

    

Les noms en 
au, eau, eu, 
oeu forment 
leur pluriel en 
x sauf pour 
quelques 
exceptions qui 
se terminent 
en s 

un tuyau 
un cadeau  
un cheveu 
un vœu 

des tuyaux 
des cadeaux  
des cheveux 
des vœux 

un pneu 
un bleu 

des pneus 
des bleus 

Les noms en 
ou forment 
leur pluriel en 
s sauf pour 
quelques 
exceptions qui 
se terminent 
en x 

un clou  des clous  un bijou 
un caillou 
un chou 
un genou 
un hibou 
un joujou 
un pou 

des bijoux 
des cailloux 
des choux 
des genoux 
des hiboux 
des joujoux 
des poux 

Les noms en 
al forment leur 
pluriel en aux 
sauf pour 
quelques 
exceptions qui 
se terminent 
en als 

un cheval 
un journal 

des chevaux 
des journaux 

un bal 
un carnaval 
un chacal 
un festival 
un récital 
un régal 

des bals 
des 
carnavals 
des chacals 
des festivals 
des récitals 
des régals 

Les noms en 
ail forment 
leur pluriel en 
ails sauf pour 
quelques 
exceptions qui 
se terminent 
en aux 

un détail  des détails  un bail 
un corail 
un émail 
un fermail 
un soupirail 
un travail 
un vantail 
un vitrail 

des baux 
des coraux 
des émaux 
des fermaux 
des 
soupiraux 
des travaux 
des vantaux 
des vitraux 

Les pluriels 
des noms 
singuliers en 
s, x ou z 
conservent la 
même forme 
au pluriel 

un bas 
un prix 
un gaz 

des bas 
des prix 
des gaz 

     

Certains mots 
ont une forme 
différente au 
singulier et au 
pluriel 

    un œil  
un ciel 
un aïeul 

des yeux 
des cieux 
des aïeux  
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Certains mots 
ont une 
prononciation 
différente au 
singulier et au 
pluriel 

    un os  

un œuf 
des os  

des œufs 

Certains mots 
n'ont pas de 
singulier 

  les ténèbres 
les gens 
les archives 
les funérailles 

    

Les noms de 
famille sont 
invariables et 
ne changent 
pas au pluriel 

la famille 
Dupont 

la famille 
Martin 

les Dupont 

les Martin 

    

Le pluriel des noms composés 

Formation Exemples Exceptions 

singulier pluriel singulier pluriel 

Nom + Nom 

les deux éléments 
sont pluralisés 

un poisson-
chat 

des poissons-
chats 

 un timbre-
poste 

 des timbres-
poste  

Nom+ préposition + 
nom 

Seul le premier nom 
se met au pluriel 

un arc-en ciel des arcs-en-
ciel  

    

Adjectif + nom 

les deux éléments 
sont pluralisés 

un grand-père des grands-
pères  

une demi-heure 
une grand-
mère  

des demi-
heures 
des grand-
mères 

Adjectifs + adjectif 

les deux éléments 
sont pluralisés 

un sourd-
muet  

des sourds-
muets 

    

Verbe + nom 

Le nom prend ou non 
le pluriel selon son 
sens 

un tire-
bouchon  

un chasse-
neige 

des tire-
bouchons 

des chasse-
neige 

    

Verbe + verbe 

Pas de marque de 
pluriel 

un laissez-
passer 

des laissez-
passer  

    

Nom d'emprunt à 
d'autres langues 

un tee-shirt 
un week-end 

des tee-shirts  
des week-
ends 

un post-
scriptum 

des post-
scriptum  

  


